
求真 火烈鸟为什么是粉红色的？
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最近一段时间，你可能已经看到过
猪心移植、猪肾移植的新闻。

移植猪器官已经不是一件新鲜事
了，毕竟猪的器官大小、运作方式和人的
相近，加上猪比较容易得到。为了保命，
如果有必要的话，相信大部分人都会考
虑移植。

但如果把猪脑细胞移植到你的大脑
里，你会怎么想？

国外有一家生物技术公司 LCT，正
致力于开发用猪脑细胞治疗帕金森病。

最初科学家先把猪脑细胞移植到了
大鼠损伤的脑中，发现植入后，猪脑细胞
显著减少了大鼠的运动不对称和神经功
能缺损。

老鼠毕竟和人还是差很多，所以研
究进行的下一步，就把实验对象换成了
和人类有近亲关系的猴子。

2013年，科学家把小猪的脑细胞（脉络
丛）移植到了恒河猴的脑子里，这些猴子都
有帕金森病。经过6个月的观察，这些恒
河猴的帕金森症不仅没有任何异常行为，
各种和运动相关的症状都得到明显改善。

既然猴子也没啥问题了，就开始做
人的临床试验了。

2017年，科学家用同样的方式将120
个带有猪脑细胞的胶囊植入了病人脑
部。一共有18个病程至少5年的老年人
参与了实验。

植入手术 18 个月后，根据受试者的
主观感受，帕金森的各项症状得到改
善。最重要的是，没有发现患者变蠢。
这估计是大家最关心的问题吧。

LCT 目前共进行了两轮临床试验，
第三轮正在准备中，所以想要知道猪脑
细胞移植到人脑的疗效究竟如何，能不
能上市，还得过一阵才能知道。

除了用移植猪脑细胞的办法治疗帕
金森，还有用来治疗癫痫的。

2020 年，科学家给美国加州一只患
有癫痫症的海狮做了手术，在它受损的
海马体处植入了猪脑细胞。

经过一年多的观察，这只海狮的癫
痫症不再发作了，食欲和体重也恢复了
正常。

至于这项移植猪脑细胞的技术什么
时候用到人身上，科学家说至少还需要
几年时间。如果有一天移植猪脑细胞真
上市了，有人会考虑吗？

（摘编自“把科学带回家”公众号）

曾经想过火烈鸟为什么是粉红色的
吗？英国广播公司纪录片《彩色生活》展示
的幼年火烈鸟羽毛是灰白色的，只有在进
食盐水虾和蓝绿藻后，才会形成粉红色。

英国埃克塞特大学动物学家保罗·罗
斯解释说：“火烈鸟往往生活在不适宜居
住且相对偏远的湿地，那些湖泊的pH值
碱性很强。然而，在这种水中有甲壳类动
物、蓝细菌和硅藻等食物资源，这些东西
对许多其他动物来说可能是危险的。”

那么，火烈鸟是如何吃这些食物而

不生病的呢？这得益于它们特殊的新陈
代谢，这种鸟能够在肝脏中处理这些有
害的物质，将它们分解为功能成分和色
素。正是这些色素最终给火烈鸟的羽毛
染上了色，而这并不是全部。

罗斯说：“它们的皮肤、粘膜、蛋黄甚至
脂肪都是粉红色以及类似橙色的颜色。”

“作为火烈鸟，颜色越粉红，身体就
越健康。它可以利用这一点在求偶时吸
引异性。”罗斯说。

（摘编自新华社）

这看起来是一个纯脑洞的问题，但
其实历史上真有人这么想过。

1950 年，美国空军弄了个名为 A119
的计划，目的是在月球上引爆一枚核弹，
因当时苏联在太空竞赛中取得初步的领
先，美国政府想借此计划提振人民的情
绪。很幸运，计划并没有实施。

当然一颗核弹远不能摧毁月球，以现
在的文明程度，估计只有高阶的外星人的
才能摧毁月球，前提是有外星人的话。

回到问题上，如果外星人摧毁了月
球，潮汐就会变小，大概只有现在的三分
之一。那些依靠潮汐生存的沿海动物，
比如螃蟹、贻贝、海星、蜗牛就会灭绝。

沿海生态系统被摧毁，这会对其他
陆地和海洋生物产生连锁反应，进而可

能会导致大规模的灭绝。
同时，潮汐本是稳定地球气候的一

大因素。没了它，洋流将没得驱动，水域
间的温度交换变得困难，因此地球的温
度会变得很极端。

重要的是，我们将不会有四季的变
化。四季之所以存在，是因为地球相对
太阳来说是倾斜的，大约23.5度。

正是月球对地球的引力将我们的地
球固定在一个位置上。如果没有月球稳
定我们的倾斜，地球的倾斜可能会发生
很大的变化。

地球会先变成无倾斜，这意味着没有
季节，然后转变为大倾斜，这意味着极端
天气，甚至冰河时期。大灭绝世代开启。

（本报综合）

移植了猪脑细胞 人会变蠢吗？

▲科学家给海狮做手术，在它受损的海马体处植入了猪脑细胞。（网络供图）

据英国《新科学家》周刊网站 5 月 12 日报道，密封
在一个小容器内的蓝绿藻，为一台计算机提供了6个月
的电力。未来数年，类似的光合作用发电机或以低廉
的成本运行一系列小型设备，而无需电池所使用的稀
有且不可持续的材料。

剑桥大学的克里斯托弗·豪及其同事用铝和透明
塑料制作了一个五号电池大小的小盒子。在里面，他
们放置了一些集胞藻PCC 6803，也就是俗称的“蓝绿
藻”。这种蓝绿藻在阳光下通过光合作用产生氧气。

在2021年新冠肺炎疫情期间，研发团队成员保罗·
邦贝利在自家窗台上安装了这一装置。从2月到8月
间，这一装置的阴阳两极之间持续产生电流，为一个
ARM微处理器供电。

在实验的6个月间，该装置没有出现断电；在实验
结束后的6个月里，蓝绿藻也在继续产生电力。

蓝绿藻在光合作用的过程中创造出自己的食物，
这种装置甚至可以在黑暗中继续产能。研究人员认为
这是有可能的，因为即便没有阳光，蓝绿藻也会继续处
理多余的食物。

研究人员还尝试用空塑料瓶制造类似的装置，他
们认为这种有效装置的生产成本可以很低，5年内或可

实现商业应用。此外，他
们还发现了能够产生

更高电流的藻类。
（摘编自参
考消息网）

未来，人们或许借助涂层就能用 A4 纸包装奶茶
了。据美国化学学会出版的《工业与工程化学研究》杂
志13日发表的一项研究，日本东京大学研究人员首次
找到了一种简易、经济、高效的方法，能将塑料的一些
特性“赋予”相对可持续的纸质材料中，一种名为
Choetsu的涂料不仅能使纸张防水，还能保持其弹性且
可生物降解。

Choetsu 是一种材料的组合，当应用到纸上时，它
与空气中的水分接触时会自发产生一层坚固的防水薄
膜。用纸制作而成的结构，例如食品容器，被喷洒或浸
入这种涂层，并在室温下干燥，一旦干燥，一层含有甲
基的薄二氧化硅层就会在构成纸张的纤维素上形成，
从而提供强大的防水性能。

此外，在涂覆过程中发生的反应会自动生成一层二
氧化钛纳米颗粒，产生污垢和细菌排斥特性，可在较长时
间内保护涂层物品。随着时间的推移，涂层中涉及的所
有化学物质都会分解成无害的物质，如碳、水和沙质硅。

东京大学固态物理研究所教授广井全二表示，未
来希望将这种方法也用于其他类型的材料。同时，液
体成分也可针对其他材料进行调整，从而创造出一种
防污防霉的涂层，在玻璃、陶瓷甚至其他塑料上应用。

（摘编自《科技日报》）

趣问 当月亮被摧毁后会有什么后果？

蓝绿藻可给计算机提供电力
科
技
前
沿

用这种神奇涂层
A4纸也能装奶茶

◀ 这 个
蓝绿藻小盒
子为一台计算
机 提 供 了 电
力。（图源：英国

《新科学家》周刊
网站）

▲用纸制成的经典折纸鹤，分别涂有 Choetsu
（左）和无涂层（右）。（图源：广井全二等人）
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经过近80天的战斗，被围困在马里乌波尔
亚速钢铁厂内的“亚速营”武装人员和乌克兰军
人开始陆续放下武器走出掩体。俄罗斯国防部
表示说，从5月16日至今，投降的总人数已达到
959人，其中伤员80人，他们将被送到亲俄的顿
涅茨克地区新亚速斯科接受治疗。乌军总参谋
部也发表声明说，马里乌波尔的驻军已经完成
战斗任务，最高军事司令部命令驻扎在亚速钢
铁厂的部队指挥官拯救人员的生命。至此，俄
乌冲突开始以来持续最长的战役——马里乌波
尔之战以俄军的胜利告终。

《华盛顿邮报》说，失去马里乌波尔对基辅
来说是一个重大挫折，它使俄罗斯能够在克里
米亚与俄罗斯控制的乌克兰东部地区之间建立
起重要的“陆桥”。这是西方认为俄罗斯在乌

“特别军事行动”的一个重要目标。不过报道同

时说，西方国家官员认为，除了马里乌波尔，俄
罗斯将大量资源集中在乌克兰东部已有数周，
但未能取得重大进展。

“如果这就是马里乌波尔围城战的结束，那
不是许多人所期望的。”BBC称。报道还引述一
名乌克兰军官的话称，这是一种解脱，但不是结
束。

亚速钢铁厂的战役备受关注，部分原因还
在于之前有报道称，其中藏着“大鱼”——西方
的军事指挥官，不过俄乌双方17日均未提及这
一点。俄罗斯《欧亚日报》网站17日称，泽连斯
基被迫同意俄方提出的将伤员从亚速钢铁厂转
移到顿涅茨克的计划，而不是转移到基辅控制
区或土耳其。《真理报》引述俄政治学家巴希罗
夫的分析说，这一事件会对乌军和泽连斯基本
人的声誉产生负面影响。投降的武装分子只是

一次试验，其他人未来会继续撤离。预计共有
约2000名民族主义分子将浮出水面。

虽然俄罗斯军队在南线取得重大胜利，但
乌军方面同时也在北线得手。乌克兰军方声称
乌军在对俄反攻中取得“重大胜利”，俄军正从
乌克兰东北部的第二大城市哈尔科夫撤军。俄
军撤退是基于现实作出的战略调整还是在乌军
的反攻之下被迫撤退还有待判断。

第一次世界大战初期，德军在东线的北部
重挫俄军，但同时俄国在东线的南部击败了德
国盟友奥匈帝国的军队，双方各有斩获，形成了
短期平衡和僵局。如今俄军在南线取胜，乌军
在北线得手，马里乌波尔之战难以成为俄乌冲
突的转折点，战场的僵局估计仍将持续。考虑
到马里乌波尔不少俄军将可以机动投入战场，未
来俄军主攻方向或许会改为南线。（本报综合）

马里乌波尔之战难以成为俄乌冲突的转折点
战场的僵局估计仍将持续

湘江穿城而过
株洲仍然会渴
株洲晚报融媒体记者/张威

▲规范城市用水的智能消火栓。记者/张威 摄

走进市水务投资集团
有限公司调度中心，一块
大电子屏上显示着城区管
网综合监测系统，我市所
有供水管网的实时数据都
在这“一张图”上详细标
注。

当天上午，调度中心
显示屏上传来一条报警通
知：您的设备发生异常，请
及时处理。根据显示的智
能消火栓位置，工作人员
立马导航前往，现场发现，
消火栓并未出现异常。

“控制设备电池耗尽
了，引来设备报警。”工作
人员介绍，现在消火栓更
聪明了，有什么情况都能
及时通知，比人工巡线快
多了。

“通过规范取水，每年
至少可以减少上万吨消火
栓浪费，有效节约城市水
资源。”上述工作人员说，
去年，我市在各个区重点
点位共安装智能消火栓设
施846个。

此外，我市居民小区
也在加快推进节水工作智
能化，改造提升节水用水
管理平台。目前，全市已
累计布网管网流量和压力
监测点168处。

“如同在水管上多装
几个计量阀门，水流到哪
里，流了多少，我们都能实
时掌控。”工作人员介绍，
目前，城区共设置了4个一
级分区和19个二级分区的
计量方式，通过后台数据
监测，可精确掌控“每一
滴”水的去向，从而达到从
源头管控节水的目的。

“对照《国家节水型城市考核标准》要求，株洲市城市
节水空间还很大，特别是在工业再生水利用、工业企业重
复利用率、供水管网漏损率、节水型载体创建等方面。”市
城市公用事业服务中心相关负责人介绍，随着城镇化发
展，我市供水管网设施建设成效明显，公共供水普及率不
断提升，但仍存在部分供水管网漏损的情况。

据住建部、国家发改委日前发布的关于加强公共供水
管网漏损控制的通知要求，到2025年，全国城市公共供水
管网漏损率力争控制在9%以内。

今年3月，我市申报“城市公共供水管网漏损治理试点
城市”顺利通过省级评审，全省仅有长沙、株洲、常德和邵阳
4 市入围。目前，我市正在进行“国家管网漏损率示范城
市”申报工作。根据计划，申报成功后，到2025年，株洲市
区供水管网将基本健全，实现供水管网的网格化、精细化管
理，城市公共供水管网漏损率控制在7%以内。

在城市公共供水管网漏损治理方面，全市拟改造供水
管网 152 公里，改造老旧小区二次供水加压站 91 座。持
续推进分区计量、户表改造和定点取水计量工作，实现“分
区计量全覆盖，一户一表全覆盖，定点计量全覆盖”三个全
覆盖。进一步完善管网压力智能控制系统。对现有管网
综合监测系统、智慧水务管理平台系统、供水管网GIS管
理系统等进行升级改造。

下一步，我市还将创建国家节水型城市。市城市公用
事业服务中心呼吁市民应提高节水意识，在生活中自觉节
水，节约每一滴水，一水多用。

株洲，有湘
江穿城而过，很多人认

为我市城区水资源丰富，但
鲜为人知的是，株洲是单一水源

城市。
如果从地理位置、总体数据上

看，株洲全市确实并不缺水。但如果从
长远发展来看，将目光锁定株洲城区，水
源单一、管网漏损、人均用水量高、污水尾
水利用率不高等现状，用水形势并不乐
观。

今年 5 月 15 日至 21 日，是第 31 个
全国城市节约用水宣传周，主题为
“建设节水型城市，推动绿色低碳

发展”。节约用水、节水型城
市，株洲做得如何？

“你知道我市其实也缺水吗？”“不知道，我以为有湘
江河，城市就不会缺水……”5月18日上午9时许，中心
广场地下厅，市住建局开展第31届全国城市节约用水
宣传周主题活动。记者随机采访市民，多数对话如上。

株洲用水情况到底如何？据相关统计，我市有 5
座水厂、6座污水处理厂，日供水能力87万吨。去年，
市本级供水量约1.83亿立方米，同比上升4.43%；管网
漏损率9.4%，同比下降0.4%。

“城区用水量一旦超过水资源量，将出现用水紧张
的情况。2018年的特大枯水期，给株洲节约用水敲响
了警钟。”市城市公用事业服务中心相关负责人介绍。

在很多市民眼里，株洲无论如何都不可能是一个
缺水的城市，但事实并非如此。“除湘江外，长沙城区有
浏阳河，湘潭有涟水，衡阳有蒸水、耒水，而我们只能用
湘江的过境水量。”上述负责人说。

2009 年，株洲提出创建节水型社会，通过一系列
节水行动，2014年成功创建。去年，我市又被授予“湖
南省节水型城市”称号。

“尽管多个指标高于全省及全国水平，但随着社会
发展、城镇扩张、人口增多，人均水资源在减少，用水形
势仍是严峻的。”上述负责人表示，因为洪涝旱灾发生
频繁，株洲仍然面临时空性、季节性、区域性缺水问题。

1 除湘江外，长沙城区有浏阳河
株洲只能用湘江的过境水量

智能化改造，精确掌控
“每一滴”水的去向2

到2025年
我市管网漏损率控制在7%以内3


